

Intérêt de la PCR quantitative pour le diagnostic de la lèpre. Etude en milieu rural au Bénin.

Thursday, 31 October 2019 11:05 (7 minutes)

Intérêt de la PCR quantitative pour le diagnostic de la lèpre.

Etude en milieu rural au Bénin.

Nina Sigg* (1), Estelle Marion (2), Ronald Gnimavo (3), Roch Christian Johnson (4), Ludovic Martin (1), Aki-math Habib (3)

(1) Dermatologie, CHU Angers

(2) Equipe 6, CRCINA, Inserm 1232, Université d'Angers, Angers, France

(3) Centre de Diagnostic et de Traitement de la Lèpre et de l'Ulcère de Buruli, Fondation Raoul Follereau, Pobé,

(4) CIFRED - Université d'Abomey-Calavi, Fondation Raoul Follereau, Abomey-Calavi, Bénin

Introduction: Selon les dernières recommandations de l'OMS, le diagnostic de la lèpre repose sur la présence d'un des trois signes cardinaux: Hypoesthésie sur une plaque cutanée hypochromique ou érythémateuse ; Epaississement d'un nerf périphérique avec troubles sensitifs ou moteurs du territoire ; Présence de Bacilles Acido-Alcoolos Résistants au frottis cutané. La réponse bacilloscopique est corrélée à l'immunité du sujet. Sa négativité dans les formes tuberculoïdes et borderline peut entraîner un doute diagnostique. La PCR semble être l'examen biologique le plus sensible et le plus spécifique mais reste peu répandue. Le Centre de Diagnostic et de Traitement de la Lèpre et de l'Ulcère de Buruli (CDTLUB) de Pobé, situé dans une zone rurale et endémique au Bénin, est le premier centre d'Afrique de l'Ouest à bénéficier d'un laboratoire d'analyses moléculaires, subventionné par la Fondation Raoul Follereau, qui permet depuis 2017 la détection de l'ADN de *M.leprae* par PCR. Notre étude évalue la performance de la PCR quantitative au CDTLUB dans le diagnostic de la lèpre.

Matériel et Méthodes: Tout patient suspect de lèpre était inclus dans notre étude. Lors de l'examen initial étaient réalisés un frottis sur un ou plusieurs sites (bordure d'une tâche, lobe des oreilles) et un écouvillon nasal. Sur chaque matériel prélevé était réalisé une bacilloscopie et une PCR quantitative ciblant l'ADN de *M.leprae*.

Résultats: 27 patients étaient inclus: 19 étaient prélevés sur le lobe des oreilles, 7 sur le lobe de l'oreille et en périphérie d'une tâche, et 1 patient sur les 3 sites. Le sex ratio était de 2,3 (M/F), l'âge moyen de 38,8 ans {8-65 ans}, la forme MB était la plus fréquente (89%). La clinique permettait d'affirmer le diagnostic de lèpre dans 85% des cas, la bacilloscopie dans 42% des cas, et la PCR dans 70% des cas. Seule la combinaison de la clinique avec la PCR permettait d'étiqueter la totalité des cas de lèpre.

Discussion: 23 des 27 patients de l'étude remplissaient les critères diagnostiques de l'OMS. 4 patients présentaient des formes cliniques douteuses avec bacilloscopie négative et le diagnostic était affirmé par la PCR. La sensibilité de la PCR au CDTLUB était de 75% dans les formes MB. Ce résultat était comparable à celui de S.Tatipally et coll. qui retrouvaient une sensibilité de 77% dans les formes MB. Notre échantillon de formes PB était trop faible pour conclure. Malgré un effectif faible, nos résultats montrent que la recherche d'ADN du bacille sur frottis cutané est une méthode de prélèvement adéquate en vue d'un diagnostic moléculaire et le frottis cutané est une méthode peu invasive, facile à réaliser lors des campagnes de dépistage sur le terrain.

Conclusion: Nous confirmons l'intérêt de la PCR quantitative dans le diagnostic de la lèpre. La disponibilité de cet outil à Pobé permettra un meilleur diagnostic de la lèpre sur le plan national mais également de la sous-région d'Afrique de l'Ouest.

Primary authors: Dr SIGG, Nina (Dermatologie Chu Angers); Dr MARION, Estelle (univesité Angers); Dr GNIMAVO, Ronald (CDT Pobé); Dr JONHSON, Roch Christian (Université Abomey Calavi Benin); Prof. MARTIN, Ludovic (Chu Angers); Dr AKIMATH, Habib (CDT Pobé)

Presenter: Dr SIGG, Nina (Dermatologie Chu Angers)

Session Classification: Dermatoses endémiques tropicales

Track Classification: Dermatoses endémiques tropicales